

TRANSCRIPCIÓN DEL DESCUBRIMIENTO DEL RETRATO DE D. JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA EN EL CENTRO DE CIRUGÍA DE MÍNIMA INVASIÓN

Martes, 14 de octubre de 2008

Cáceres

MINUTADO COMPLETO DEL ACTO: 09:17 – 31:29

Al acto asisten:

- D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra (Presidente de la Junta de Extremadura)
- D. Jesús Usón (Director de la Fundación del Centro de Cirugía de Mínima Invasión)
- D. Sánchez Margallo (Director Científico del Centro de Cirugía de Mínima Invasión)
- D. Salvador Pascual (Doctor de la Fundación Doctor Pascual)

Parte 1. Intervención de D. Sánchez Margallo, Director Científico del Centro de Cirugía de Mínima Invasión Jesús Usón.

Minuto 09:17 – 10:27

Buenas tardes, señor presidente, autoridades, señoras y señores, amigos todos, me alegra darles la bienvenida a todos al Centro de Cirugía de Mínima Invasión Jesús Usón, en esta ceremonia de descubrimiento del retrato de D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, que tras esta sesión quedará expuesto en el hall de este centro. Como Director Científico del Centro de Cirugía de Mínima Invasión Jesús Usón, este cuadro ejemplifica el honor, la firmeza, y el espíritu de trabajo, así como el apoyo que D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra ha brindado a este centro para que hoy sea una realidad. Esta obra también simboliza el entusiasmo y la perseverancia del profesor Usón y de su equipo, y de instituciones como la Fundación Pascual en la idea original de crear el Centro de Cirugía de Mínima Invasión hace más de quince años, y de todos aquellos que hoy intentamos convertir este centro en un nexo de convergencia y motor de nuevos planes para Extremadura. A continuación, se invita a D. Salvador Pascual a descubrir este retrato donado por la Fundación Doctor Pascual.

Parte 2. Intervención de Jesús Usón, Director de la Fundación del Centro de Cirugía de Mínima Invasión Jesús Usón.

Minuto 11:10 – 14:49



Excelentísimo señor Presidente D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, autoridades, señoras y señores, buenas tardes.

En primer lugar, deseo dar las gracias a la Fundación Doctor Pascual por la donación de este cuadro retrato del Presidente D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra.

Mirando el retrato, yo destacaría, supongo que el pintor que lo tenemos aquí ha querido expresarlo de esa manera, la cara y la mano. La cara pacífica, relajada y serena. Y una mano distendida y amiga. La mano me trae recuerdos de cuando era un niño con mi padre, cuando él iba a hacer o sellar un compromiso daba la mano y posteriormente sin prisa se llevaban a cabo las escrituras. En este sentido recuerdo a lo largo de los años que llevo en Extremadura, tres momentos históricos donde usted me ha dado la mano y que han tenido una repercusión para Extremadura, para España y para mí. La primera vez fue en el año 1993, cuando usted vino a visitarme para ver qué era eso de la Cirugía de Mínima Invasión. Yo estaba desarrollando determinados temas quirúrgicos en investigación y formación, esa visita la selló con un apretón de manos, y dos años después se crearía en Extremadura un hito a nivel internacional que fue el primer centro de Cirugía de Mínima Invasión.

La segunda, una vez terminado ese ciclo del primer centro que se había quedado pequeño, fue con el proyecto de este centro a presentárselo a usted, le presenté la contabilidad de las estructuras que se habían amortizado, hecho que me alegró muchísimo y supongo que a usted también, y con otro apretón de manos usted selló este edificio que inauguró el día 24 de 2007, un centro único a nivel mundial.

Y la tercera, supongo más liviano para usted, cuando le fui a proponer mi sustitución como Director científico, puesto que yo empezaba a entrar en edad y creía yo que me debía sustituir una persona más joven como el Doctor Sánchez Margallo. Ese era un criterio muy personal y que sigo pensando lo mismo "tienen que venir nuevas generaciones". Usted selló ese cambio con un apretón de mano. Es por todo lo cual, por la gente, las personas que trabajamos en este centro, los colaboradores científicos nacionales e internacionales, las entidades públicas y privadas que lo siguen haciendo colaborando con el centro, por lo que pensamos que usted debía presidir la parte más noble del edificio, que es este hall , lugar donde nos encontramos, ya que sin su apoyo , su eficacia, y su constancia en este proyecto, este centro, presidente, no se hubiera hecho. Por todo lo cual, España y Extremadura según mi criterio y de las personas según las cuales he hablado, siempre van a tener una deuda social y científica con usted, gracias por la puesta, por el esfuerzo, y por la dedicación presidente, muchas gracias.

Parte 3. Intervención de D. Salvador Pascual, Presidente de la Fundación Doctor Pascual

Minuto 15:22- 19:10

Señor Presidente D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, autoridades, compañeros y amigos, la fundación que represento y presido comprometida con objetivos científicos y sociales relacionados con la sanidad, rinde homenaje y muestra su agradecimiento al Presidente Rodríguez Ibarra por su labor continuada y su voluntad de dotar a la comunidad científica



sanitaria, y a los emprendedores industriales del sector de un centro de investigación y docencia único en el mundo, por su dotación, posibilidades y organización y que al mismo tiempo le da a España a través de Extremadura, la oportunidad de ser puntera internacionalmente en este campo.

Nos alegramos que este acto tenga lugar precisamente hoy que vivimos una crisis mundial de consecuencias imprevisibles, más allá del hundimiento de las bolsas y de los riesgos de desintegración del sistema bancario, de las amenazas de recepción que pesan sobre la economía mundial, más allá de las intervenciones masivas de los bancos centrales y de los estados para intentar calmar los espíritus, hay en el seísmo que hace temblar el capitalismo occidental algo muy chocante. Chocante, porque es profundamente inmoral y se puede resumir en dos pablaras, la indecencia de los financieros y la inconsecuencia de los políticos, no se puede calificar de otra manera la actitud de los primeros, han impuesto su ley, han hecho saltar los principales sistemas de regulación publica que atemperaban su obsesión de beneficio máximo, e inventando un capitalismo de casino que está explotando en pleno vuelo. Y sin embargo de un día para otro se imponen a los estados para arreglar a golpe de trillones de euros de dinero público la debacle que ellos han desencadenado.

En cuanto a los responsables políticos, es indudable que multiplican las iniciativas para cerrar la brecha, garantizar el sistema bancario financiero, tranquilizar a los ahorradores, e intentar restaurar la confianza. Es su responsabilidad y su deber. Pero no se sorprendente que algunos de ellos encuentren hoy un serio problema de credibilidad, son esos que desde hace años explican que el mercado es capaz de autorregularse y que hoy están forzados a hacer lo contrario de lo que han predicado. Es urgente volver a la política y a su puesto central, ¿para qué sirve y para que debe servir las riquezas de las naciones? ¿Para mejorar la suerte de los pueblos o para enriquecer a minúsculas aristocracias, ayer del nacimiento y hoy del dinero? Se imponen unas respuestas y estas respuestas las deben dar los políticos de derechas comprometidos con el capital industrial y no con el financiero, y políticos de izquierda con formación en economía marxista, principios y valores del trabajo, y no políticos post modernos sin bagaje intelectual. Después de esta crisis habrá grandes cambios a todos los niveles, y España necesita políticos de la talla de D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, gracias presidente.

Parte 4. Intervención de D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, Presidente de la Junta de Extremadura.

Minuto 19:29 – 31:29

Gracias. Buenas tardes, Presidente de la Asamblea, Delegado del Gobierno, Alcaldesa de Cáceres, Vicepresidenta, Consejera, Presidente de la Diputación, Miembros de la Asamblea, Autoridades. Querido Jesús, querido Doctor Salvador, autor del cuadro, señor Director Científico, señoras y señores. Primero gracias por estar aquí y perdón por el retraso, me perdí. Falta de costumbre que es la que me acompaña también en este acto porque como que estoy desentrenado para dirigir la palabra y más para dirigir la palabra en un acto como este porque no tengo costumbre, a lo largo del tiempo que ejercí mi responsabilidad nunca permití que alguien usara mi imagen para rendir un homenaje.



Ahora que ya no estoy se interpuso Jesús Usón, y contra Jesús Usón no hay quien pueda. El contrató a través de Salvador al pintor, puso el día, puso la fecha, puso la hora, y aquí estamos. Les diré que, por educación, también quizás por carácter y razones ideológicas que no soy muy aficionado a este tipo de actos. Por educación porque quizás me enseñaron que con golosinas solo uno no se hace fuerte, que es necesario tomar también lentejas, judías, garbanzos, de lo contrario con las chocolatinas uno se mantiene débil y no crece lo suficiente. Y yo lo tomé tan al pie de la letra que siempre rechacé las golosinas. Por carácter, porque encierro dentro de mí una timidez que me hace sentir más incómodo en este tipo de acto que cuando hay doscientos mil ahí fuera esperándome en una manifestación, como que estoy más preparado para el lío que para el halago. Y por razones ideológicas porque desde la izquierda siempre habíamos predicado que la historia no era la consecuencia de la acción de una persona, sino que era la consecuencia de la acción de la gente, de los ciudadanos, y si bien es cierto que yo he estado en la sala de máquinas en este tiempo, la aventura del viaje que hemos hecho hubiera sido imposible si no hubiera habido un maquinista.

Ha habido mucha gente que ha protagonizado desde cualquier responsabilidad el proceso que hemos llevado adelante, y no me gustaría que dentro de ciertos años se pensara que esto fuera tarea de una sola persona. Pero a continuación añado, que a nadie le amarga un dulce, y puesto que Jesús Usón ha tenido y ha puesto en este centro la gentileza, la amabilidad de hacer que mi cuadro presida este edificio magnifico, aquí estoy con todos ustedes para dar las gracias a los que lo han hecho posible y para manifestarles que ojalá dentro de cien años no haya pared suficiente para poner cuadros de personas que desde su responsabilidad in<mark>stituc</mark>iona<mark>l ha</mark>yan entendido y apoyado, la ciencia, la tecnología, la imaginación en Extremadura, que es lo que yo intente hacer a lo largo de este tiempo y que el Centro de Cirugía de Mínima Invasión me ha permitido explicitar a aquellos que no lo sabían o que no lo entendían en qué consistía esto de la nueva sociedad, de las nuevas tecnologías, de la imaginación, de proponerse hacer algo y tener instrumentos y medios científicos suficientes para poder hacerlo. Así que me gustaría que fuera mucha gente la que apoyara este tipo de iniciativas que representa sobre todo Jesús y su equipo porque este es el único camino capaz de dar respuestas a la situación que el Doctor Salvador denuncia<mark>ba vehem</mark>entemente. Yo no discutiré los pronunciamientos que él hacía respecto a banqueros y políticos si diré que cuando se desprecia, se renuncia, se prescinde de una cosa, después bastante difícil encontrarla cuando la necesitas. Y desde el año 89 en que hunde el muro de Berlín se impuso la idea de que la política no debería meter las narices en las cosas de los estados porque el mercado como bien ha dicho Jesús Usón "el todo lo puede todo lo regula", y es un proceso de desprecio, de abandono de la política.

Ahora todo el mundo anda con la lampara cuando el político que sea capaz de dar respuestas a una situación que efectivamente el mercado no ha arreglado ni creo que se vaya arreglar nunca, ni el mercado ni los políticos actuales. No por su incompetencia porque no entienden lo que está pasando, y aquí que hay bastantes personas que se dedican a medicina entenderán perfectamente mucho mejor que yo que si a alguien se le trata su dolencia simplemente por los síntomas corremos el riesgo de que en un mes vuelvan los síntomas a aparecer y vuelva la enfermedad a hacerse fuerte porque no hemos sido capaz de hallar un diagnóstico adecuado, y saber exactamente de qué venia la fiebre, por donde venia la debilidad, y lo único que hemos hecho es quitar la fiebre y quitar parte de la debilidad, pero el mal sigue estando ahí, y el mal que nos acompaña en estos



momentos tiene que ver mucho con este centro. El mal es la consecuencia de que estamos pasando de una sociedad industrial a una sociedad de servicios, a una sociedad post industrial y como no se vea eso, se entienda eso y se actúe en consecuencia del cambio histórico que estamos protagonizando será bastante difícil que encontremos la receta que haga posible que la sociedad de nuevo encuentre su derrotero y su bombo.

Estoy seguro de que en el siglo XIX la gente pensaría de la misma manera en la que estamos pensando nosotros ahora, cuando después de tantos siglos de una sociedad agraria, en el que la agricultura, la posesión de la tierra que es la base de la economía, pasamos a la industria, a la invención de la máquina, muchísima gente no entendería que esa sería la base de una nueva sociedad que era la sociedad industrial. La diferencia con lo que está pasando hoy, es que aquel proceso duró ciento cincuenta años, y este proceso está ya casi siendo pasado, porque si va tan rápido, va con tanta velocidad, con tanto vértigo, que no somos capaces ni siquiera de imaginarlo, cuando lo que queremos imaginar el mañana está siendo ya ayer o antes de ayer en este proceso tan loco pero al mismo tiempo tan interesante que estamos viviendo, y esto es lo que significa sociedad de la imaginación, del conocimiento de la información, y esto es lo que significa el Centro de Cirugía de Mínima Invasión, donde hubo un grupo de personas que supieron que habían nuevas tecnologías y que con esas tecnologías se podía avanzar muchísimo en el campo de la ciencia, de la investigación, de la cirugía ,etc. Tomaron la decisión, lo vieron antes que los demás, que en eso consiste, imaginar e innovar, y lo hicieron.

La innovación significa hacer hoy lo que los demás van a hacer dentro de tres o cuatro años. Henry Ford cuando inventó el coche dijo una frase tremenda, lo que significa el cambio que estamos viviendo. Si vo le hubiera preguntado a la gente que es lo que quería en ese momento me hubieran dicho que caballos más veloces. Él hizo un coche, nadie le había pedido nunca un coche, él innovó, eso es la innovación, y la innovación es cuestión de verla y de quererla ver, y por mucho que en ese momento los presupuestos de innovación, por mucho que se duplique, cuadriplique, como le demos dinero a la gente que siempre hace lo mismo seguirá haciendo lo mismo cuatro veces en lugar de una. No es problema de presupuesto es problema de saber exactamente quienes son los que están <mark>viendo hoy lo que ya a ne</mark>cesitar la g<mark>ente d</mark>entro de tres o cuatro años, y Jesus Usón no es que tenga una capacidad de convención especial, es que cuando yo hablé la primera ve con él, que, por cierto, me dijo "¿esto de que usted dice de que va a hacer un centro, es una promesa más del político o debo creérmela?". Se la creyó porque el veía el centro. Yo que soy un pescador, cuando me voy a pescar la noche antes y preparo mis cañas estoy oliendo la carpa, lo huelo, lo veo, sé que voy a pescar y Jesus Usón lo tenía en su imaginación, lo estaba vien<mark>do y es</mark>a fue la razón por la que la Jun<mark>ta de Extrem</mark>adura apoya esa iniciativa, no solamente de la junta de Extremadura, también del Ayuntamiento de Cáceres, de la Diputación, lo que indica además que cuando se quiere hacer algo se puede hacer algo si uno se lo propone y sabe exactamente el mundo en el que está viviendo. Yo estoy ahora en la Universidad de Extremadura, si todos fuéramos capaces, no todos tenemos la misma inteligencia que tiene Jesús Usón y su equipo, pero si todos fuéramos capaces, que no tiene que ser un Centro de la Mínima Invasión porque ese ya está hecho, pero algo que innove, que de riqueza al producto que nosotros estamos elaborando sin duda estaríamos ante la universidad que mejor existiría en la Unión Europea, pero no todo el mundo tiene la misma capacidad aunque todo el mundo debería tener el mismo entusiasmo que tiene Jesús Usón. Así que señoras y señores, la vida, aquellos que hemos



tenido incidentes graves ya lo sabemos bien es una aventura en el que se despegan y en eso consiste la vida en despegar y en aterrizar. Hay un tiempo más o menos largo en el que uno va volando entre las nubes o por encima de las nubes y no ves nada, así que está muy bien de vez en cuando aterrizar, aunque sea forzosamente, porque cuando se aterriza y se despega es cuando se ven los detalles, se ven las cosas. Yo ya aterricé de una aventura que duró veinticuatro años y agradezco mucho que, en este aterrizaje, Jesús Usón, su equipo, Salvador, y su gente, pues haya querido obsequiarme con una visión a corto plazo que se ha querido reconocer la tarea que hizo la Junta de Extremadura aquí.

Termino, por muchos retratos míos que se pusieran aquí, multiplicado por mil, solo esto sería el rostro de este centro, la cara, el alma. El alma es Jesús Usón, y aunque todos se olvidaran de él, aunque nunca más se volviera a hablar de Jesús Usón a lo largo del tiempo, y aunque se le borraran los papeles, y aunque se hicieran suplementos al año diciendo "25 años del Centro de Mínima Invasión", y Jesús Usón no apareciera por ningún sitio como si no hubiera existido, todo el mundo vería a Jesús Usón. Y cuanto menos estuviera, más lo vería la gente porque el alma no hay quien la borre. Se pueden poner muchas fotografías, el alma de este centro se llama Jesús Usón. Muchísimas gracias a todos, ánimo y buena suerte.

FRASES DESTACADAS DEL DESCUBRIMIENTO DEL RETRATO DE D. JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA EN EL CENTRO DE CIRUGÍA DE MÍNIMA INVASIÓN:

- (9:44 9:56) "este cuadro ejemplifica el honor, la firmeza, y el espíritu de trabajo, así como el apoyo que D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra ha brindado a este centro para que hoy sea una realidad."
- (11:37 11:55) "Mirando el retrato, yo destacaría, supongo que el pintor que lo tenemos aquí ha querido expresarlo de esa manera, la cara y la mano. La cara pacífica, relajada y serena. Y una mano distendida y amiga."
- (19:00 19:08) "Después de esta crisis habrá grandes cambios a todos los niveles, y España necesita políticos de la talla de D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra."
- (21:57 22:10) "Ha habido mucha gente que ha protagonizado desde cualquier responsabilidad el proceso que hemos llevado adelante, y no me gustaría que dentro de ciertos años se pensara que esto fuera tarea de una sola persona."
- (22:37 22:56) "ojalá dentro de cien años no haya pared suficiente para poner cuadros de personas que desde su responsabilidad institucional hayan entendido y apoyado, la ciencia, la tecnología, la imaginación en Extremadura."
- (25:15 25:37) "El mal es la consecuencia de que estamos pasando de una sociedad industrial a una sociedad de servicios, a una sociedad post industrial y como no se vea eso, se entienda eso y se actúe en consecuencia del cambio histórico que estamos protagonizando será bastante difícil que encontremos la receta que haga posible que la sociedad de nuevo encuentre su derrotero y su bombo."



(27:06-27:10) "La innovación significa hacer hoy lo que los demás van a hacer dentro de tres o cuatro años".

(28:54 - 29:01) "cuando se quiere hacer algo se puede hacer algo si uno se lo propone y sabe exactamente el mundo en el que está viviendo."

(29:42 – 29:55) "aquellos que hemos tenido incidentes graves ya lo sabemos bien es una aventura en el que se despegan y en eso consiste la vida en despegar y en aterrizar."

(29:56 – 30:14) "Hay un tiempo más o menos largo en el que uno va volando entre las nubes o por encima de las nubes y no ves nada, así que está muy bien de vez en cuando aterrizar, aunque sea forzosamente, porque cuando se aterriza y se despega es cuando se ven los detalles, se ven las cosas."

(31:14 – 31:19) "Y cuanto menos estuviera, más lo vería la gente porque el alma no hay quien la borre."

